



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE DALCAHUE

SECRETARÍA MUNICIPAL

ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 84
CONCEJO MUNICIPAL

DALCAHUE, 18 de octubre de 2023.

Cuando son las 09:15 horas del día miércoles 18 de octubre de 2023, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 84 del Concejo Municipal, siendo presidida por el sr. ALEX WALDEMAR GÓMEZ AGUILAR, ejerciendo como Secretaria de Concejo la Secretaria Municipal doña Clara Inés Vera González y con la participación de los concejales, señores(a):

CARLOS ROBERTO CÁRDENAS BAHAMONDE
FRANCO DARÍO OJEDA OJEDA
JUAN PABLO PÉREZ CHANDÍA
NICOLÁS BAHAMONDE BARRÍA

La Tabla a tratar, comprende:

- 1.- OBSERVACIONES AL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR
- 2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA
- 3.- AUDIENCIA CUERPO DE BOMBEROS DE DALCAHUE
- 4.- VOTACIÓN PROPUESTAS DE MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS
- 5.- TEMAS VARIOS

DESARROLLO:

- 1.- OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR:

Se somete a votación el acta de la sesión Ordinaria N° 83 la cual es aprobada por todos los concejales, sin observaciones.

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA:

- Memorándum N° 133 de la Directora de Obras Municipales, mediante el cual da a conocer la solicitud hecha por la empresa TV Cable Dalcahue Ltda. para que se le autorice a ocupar 75 postes para la instalación de fibra óptica en el sector de Ñiucho, desde Hermanas Franciscanas hasta Mocopulli.
La petición es analizada y aprobada por todos los concejales, sin observaciones.
- Memorándum N° 96 del Secplan, mediante el cual presenta los antecedentes de la licitación pública de la obra **“Recuperación Espacio Público y Habilitación Área de Servicio Embarcadero, ciudad de Dalcahue”** proponiendo su adjudicación al oferente Empresa Comercial Martín Alonso Chicuy Vargas E.I.R.L., por el monto de \$113.225.848.- y el plazo máximo de ejecución es de 120 días corridos.
La propuesta es analizada y sometida a votación es aprobada por todos los concejales.
- Memorándum N° 97 del Secplan mediante el cual solicita considerar, en el presupuesto 2024, un aporte municipal de \$2.500.000.- para el proyecto del Comité de Agua de Chovi San Juan postulado al Fondo Común Fundación Lepe. El concejal Juan Pablo Pérez consulta si es una solución definitiva y el Alcalde responde que sí lo es porque es con material sólido..
La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales.

3.- AUDIENCIA CUERPO DE BOMBEROS DE DALCAHUE:

El Alcalde da la bienvenida al sr. Román Valencia, Superintendente del Cuerpo de Bomberos de Dalcahue, quien solicitó un espacio en el Concejo, antes de dar la palabra agradece por los trabajos que realizan en favor de la comunidad y hace referencia al apoyo a Bomberos de Castro en el reciente incendio forestal ocurrido en terrenos del vertedero municipal de esa comuna. También su reciente viaje a Santiago, al cual también asistiría como alcalde, pero por compromisos ineludibles tuvo que expresar sus disculpas.

El Superintendente parte refiriéndose a la ceremonia que se desarrolló el viernes en la Junta Nacional de Bomberos donde se cierra una historia de larga data, casi 40 años, cuando se dejó en Santiago la máquina a vapor la cual en esta ceremonia se deja al ingreso de la Junta Nacional, con lo cual se logra un carro nuevo el cual ya se encuentra en Dalcahue, también faltaba dejar clara la historia, lo que se hizo con una placa instalada a un costado de la máquina, hecho muy importante.

Luego, señala que su presencia obedece a materias de presupuesto, señalando que, según pudo percatarse lo que se proyecta para el 2024 es lo mismo del año pasado, tema que se trató al interior y recuerda el compromiso del Alcalde de aumentar la subvención que se hizo en 2022, no se exigió el 2023 considerando la situación, pero para el 2024 esa cifra no alcanza para cubrir las necesidades del Cuerpo de Bomberos. Se reacomodaron los sueldos del personal rentado a sugerencia del alcalde, luego, tienen una nueva compañía de bomberos, la 5ª Cía de Tenaún y ha sido difícil equiparlos, se enviará un carro bomba porque es necesario en caso de cualquier emergencia, el material mayor, ya está medianamente resuelto porque en el consejo provincial tienen la propuesta de un carro bomba nuevo en el plazo de dos años, luego viene el tema de equipamiento, de cuarteles que no está solucionado y no cuentan con recursos. Los M\$20.000.- que se disponen de subvención no alcanzan para cubrir las necesidades más con la propuesta del gobierno de reducir el presupuesto nacional de bomberos, todo lo cual los ha llevado a volver a realizar beneficios para solventar sus gastos.

El Alcalde responde que lo entiende y se ha analizado internamente y se tiene considerado dejar disponible en el saldo final de caja para bomberos, no puede precisar el monto específico, pero hay que revisar las necesidades más imperiosas de bomberos, luego, señala que este año se han producido gastos que no estaban considerados, como los de educación, lo cual ha debilitado el presupuesto. Respecto a la reparación del techo, ya este año se dispuso de recursos para esos fines, se espera que el próximo año se destinen nuevamente recursos para este tipo de necesidades. Entiende y valora los esfuerzos que realizan como voluntarios.

El concejal Juan Pablo Pérez agradece la presencia de bomberos en el Concejo, es el momento adecuado, todavía no es aprobado el presupuesto, aún se debe trabajar en comisión, en el saldo final de caja, por lo que deberían considerarse M\$15.000.- para un correcto funcionamiento. Cree que hay que considerar lo solicitado porque es una inversión.

El Superintendente responde que están pidiendo lo mínimo para poder funcionar.

El concejal Carlos Cárdenas agradece la presencia de los bomberos en la reunión, se ve también el respaldo que tienen a nivel nacional, espera que el monto se considere en el saldo final de caja, porque además hay muchas instituciones que recurren al Concejo para pedir recursos y habrán muchas solicitudes más, muchas veces se compromete mucho y no se da respuesta a lo que piden los dirigentes.

El concejal Nicolás Bahamonde señala que bomberos es una de las instituciones que más admira y respeta, es la institución más prestigiosa del país por su honradez, transparencia y compromiso con la ciudadanía, muy valorable. Hay que tratar de apoyar al máximo a la institución para que cumplan con su labor, voluntaria, pero se requieren recursos. Considera que deberían presentar sus necesidades reales y de ahí ver cuánto se puede ayudar.

Respecto a lo que pasó en Santiago y la historia la conoce desde niño y es emocionante, tiene una trayectoria impecable.

En cuanto a Tenaún, hay una tremenda historia como Bomberos, existió y funcionó muy bien por muchos años, con actividades y beneficios para cubrir las necesidades. En

algún momento fueron desconocidos por Dalcahue y acogidos por Quemchi quienes hicieron mucho por Tenaún, también apoyados por Ancud; asimismo, Tenaún recibió un carro, muy antiguo que tiene una gran historia, la idea es mantenerlo porque entiende está en reparación. Por otro lado, la importancia de la Cía de Tenaún por el resguardo de los habitantes, de las casas patrimoniales y la iglesia, asimismo, menciona la importancia de contar con compañías en Calen y San Juan, lo cual da más tranquilidad. Apoya la petición de bomberos.

El concejal Franco Ojeda saluda a los presentes y señala que las voluntades del alcalde y concejo están, pero entiende que requieren certezas respecto a lo monetario. Hay iniciativas que se pueden ir generando, como el carro de Tenaún, el arreglo de portón y generar una reunión informativa de los gastos operacionales que requieren, dentro del contexto se puede hacer una reunión de comisión para tratar el tema de bomberos, también emplaza al Alcalde para que se puede dar un compromiso más certero sobre lo que piden.

El Superintendente Román Valencia señala que apelan a que se deje de depender del saldo final de caja, sino que quede un compromiso de reajuste anual y que quede en el presupuesto anual.

El Alcalde responde que cada vez que sea posible entregar recursos a bomberos no se dudará en hacerlo, no se puede comprometer sin tener la certeza de los recursos, hay un compromiso y se verá con el saldo final de caja, lo cual ya está dentro de los compromisos pendientes. Las prioridades las da el alcalde y las propone al Concejo.

El concejal Juan Pablo Pérez cree que hay que ser transparente en el presupuesto y asegurar ese monto para bomberos. Es necesario ser sistemáticos en el presupuesto.

El Alcalde muestra documento del RS de la Compañía de Bomberos, respecto a San Juan está considerado con un FRIL 2024, pero hubo problemas con la zona típica. En Tenaún se está trabajando el tema del terreno.

El lugar donde se quiere hacer la planta de tratamiento de aguas servidas en Tenaún, se están viendo algunos predios para encontrar lo más adecuado.

El Superintendente de Bomberos agradece la oportunidad de plantear el tema en esta reunión, lo mismo respecto al RS del cuartel, agradece la disposición de los concejales y el alcalde.

4.- VOTACIÓN PROPUESTAS DE MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS:

Se someten a votación las propuestas de modificaciones presupuestarias presentadas en la sesión anterior mediante los Memorándum N° 80 y 81, los cuales son aprobados por todos los concejales, como sigue:

Memorándum N° 80:

SUPLEMENTACIÓN DE PRESUPUESTO

AUMENTA INGRESOS

03.03	Participación en impuesto territorial Art. 13 N° 3.063 de 1.979 (1)	M\$ 700
TOTAL		M\$ 700

AUMENTA GASTOS

22.01.001	Para Personas 03.03.14 Día del funcionario Municipal y reconocimiento de años de servicios	M\$ 1.500
TOTAL		M\$ 1.500

DISMINUYE GASTOS

22.04.999	Otros 03.03.14 Día del funcionario Municipal y reconocimiento de años de servicios	M\$ 100
24.01.008 (005)	Premios y otros 03.03.14 Día del funcionario Municipal y reconocimiento de años de servicios	M\$ 700
TOTAL		M\$ 800

Memorándum N° 81:

MODIFICACIÓN DE PRESUPUESTO

04.04.19 Oficina de la Mujer

AUMENTA GASTOS

22.04.999	Otros	M\$ 1.190
22.08.007	Pasajes, fletes y bodegajes	M\$ 100

24.01.004 (007)	Organizaciones comunitarias (02.02.01)	M\$ 200
TOTAL		M\$ 1.490

DISMINUYE GASTOS

21.04.004	Prestaciones de servicios en programas comunitarios	M\$ 691
24.01.008 (004)	Premios y otros	M\$ 799
TOTAL		M\$ 1.490

A continuación, la Directora de Administración y Finanzas da lectura al Memorandum N° 82 que contiene suplementación y modificación de presupuesto.

Las suplementaciones corresponden a mayores ingresos por patentes, impuesto territorial, recaudación por multas, entre otros.

En materia de gastos, se redistribuyen gastos en la cuenta de Programa Jefas de Hogar, transferencia a educación, para consumos básicos, aumento del ítem de pasajes, servicios básicos, programa Habitabilidad y pago de multas a otras municipalidades, pago al FCM de permisos de circulación.

La segunda parte del Memorandum contempla suplementación de ingresos correspondiente a recursos provenientes de proyecto de medioambiente y recursos correspondientes la Junji.

Esta propuesta será considerada para votación en la sesión extraordinaria que se convocará la próxima semana.

5.- TEMAS VARIOS:

El Alcalde da a conocer que a partir de esta semana se retomaron los trabajos en el programa de caminos partiendo desde Tenaún a Dalcahue, si saliera alguna emergencia, como el caso de ayer del incendio forestal de Castro, ésta se atiende y se retoman los trabajos.

El concejal Juan Pablo Pérez se refiere a una carta que recibieron como concejales de parte de don Sergio Subal quien solicita un espacio para hacer clases y generar una escuela, es una gestión larga, pero que se podría empezar a trabajar. También menciona

solicitud presentada por Elizabeth Guarachi y su pareja quienes irían a Valparaíso a representar a Dalcahue con la cueca chilota para lo cual harán una solicitud formal.

Al respecto, el Alcalde responde que se esperará la solicitud formal para analizarlo internamente y ver si existen recursos para apoyarlos.

Respecto a don Sergio es una bonita iniciativa que ya se la planteó, lo derivó a Dideco con la observación que los espacios son los que estamos administrando, teniendo presente que lo que sea de educación hay que devolverlo a los servicios locales de educación. Los casos de las escuelas que están siendo utilizadas o destinadas como Teguel, San Juan, se tendrá que conversar con el Ministerio.

El concejal Juan Pablo Pérez señala que lo llamó la dirigente de los estudiantes del internado, entre todas sus consultas se plantea qué se va a hacer en ese espacio si se cierra el internado y el Alcalde responde que tiene la misma respuesta porque hay que devolverlo al Ministerio, lo mismo en el caso de la Municipalidad.

El concejal Franco Ojeda se refiere a caminos urbanos que estaban en proceso de mejoramiento, un caso de cambio de cauce de agua en camino Los Coigues con Los Laureles y en Goleta Ancud que había problemas con los terrenos, en ambos casos no cuentan con pavimentación y consulta si se han producido avances al respecto.

El Alcalde responde que en El Bosque Los Laureles y El Coigue se va a dejar un presupuesto para hacer estudio de aguas servidas y el Serviu está dispuesto a trabajar en un proyecto de solución de aguas lluvias.

Respecto a Goleta Ancud es un tema mayor, se requiere comprar franjas de terreno para tener la solución de alcantarillado, compra que debería hacer la Municipalidad. Hay una solución comunitaria que ha tenido muchos problemas.

El concejal Franco Ojeda se refiere al APR de Ñiucho hace más de un año que se corta el suministro de agua en las tardes porque se corta la luz permanentemente y afecta las instalaciones que se queman y hay que reponerlas, solicita hacer las gestiones para tener una reunión con la directora regional DOH para ver el tema.

El Alcalde señala que ha aumentado la población y eso ha afectado en el suministro eléctrico por el aumento de consumo, se pidió reunión con Saesa para que se de solución, habría que hacer un estudio mayor, también una reunión con la DOH.

El concejal Franco Ojeda señala que se efectuó reunión con la comunidad de Chovi San Juan en la que participó la directora de la DOH en la que se planteó la generación de un proyecto de APR en el sector.

El Alcalde responde que se está manejando internamente con la comunidad desde el municipio porque se pretende hacer un estudio de APR que quizás se conecte con Quetalco.

El concejal Nicolás Bahamonde señala que lo planteado lo pidió hace dos reuniones atrás, pidió hacer reunión con la DOH y los comités relacionados. Plantea la situación del APR de Tenaún y el Hueño Hueñoco cuyo transformador no es de Saesa, si se rompe habrá que reponerlo con un alto costo.

Otro tema al que se refiere el concejal Nicolás Bahamonde es que el viernes pasado fueron convocados por la Delegación Provincial en Tenaún y no llegó ningún concejal ni el alcalde, los convocantes se excusaron por no poder asistir y pregunta por qué no llegaron.

Al respecto, el Alcalde señala que en su agenda no la tenía considerada porque tenía otras actividades programadas.

El concejal Carlos Cárdenas consulta en que etapa está la Posta de Tenaún y responde el Alcalde que están en la finiquitación de detalles, dentro de la próxima semana estaría recibida definitivamente.

También consulta el concejal Carlos Cárdenas sobre el proyecto de 4 maquinarias que iban a llegar a Dalcahue y responde el Alcalde que se envió el proyecto ayer, había que dar de baja un camión que ya se hizo, se espera la resolución.

Luego, el concejal Carlos Cárdenas le señala al Alcalde que se comprometió a ripiar el camino o el estacionamiento para la actividad de premiación que realizará la liga Tocoihue Pelu y el Alcalde responde que está considerado en los trabajos en el sector. Se ha estado sacando los temas más complicados.

No habiendo más que tratar, se pone término a la reunión cuando son las 11:28 horas.

CLARA INÉS VERA GONZÁLEZ
SECRETARIA MUNICIPAL

ALEX WALDEMAR GÓMEZ AGUILAR
ALCALDE DE LA COMUNA